
! ! ! !专家透露，正在修订的《上海市电梯安全
管理办法》聚焦电梯安全管理中的“症结”，以
弥补安全监管中存在的“盲区”。譬如，《办法》
明确，新安装电梯未移交电梯产权所有者的，
项目建设单位为使用单位；委托物业服务企
业管理的，物业服务企业为使用单位。针对目
前大部分使用单位对自己的职责认识不清问
题，《办法》将明确使用单位的相关职责及事
故发生后的赔付责任，规定由使用单位负责
落实电梯的日常运行、维护保养、维修、改造、
更新、检验检测、安全技术论证等运行费用。
“从 !""#年开始，上海每年的新增电梯

数量维持在 $万台以上，”上海市特种设备监
督检验技术研究院电梯监督检验室主任阮海
雷告诉记者。在他看来，物业管理费中的电梯
水泵运行费应单独列支“专款专用”，不该与
其他费用混在一起，更不能为了节约开支“能
省就省”；出现结余的，可用于电梯的更新、改
造和维修，但不得挪用。有关人士同时建议，
物业服务企业应当定期公布电梯运行费用收
支情况，此外，承担住宅小区日常维修保养的
单位也应及时公布电梯每次维保的信息，让
所有居民对电梯的“健康”状况一目了然。“这
样才能形成一种监督机制，”阮海雷表示。

此外，新《办法》还鼓励电梯生产、使用
单位参加电梯安全责任的相关保险，在学
校、幼儿园以及车站、客运码头等公共聚集
场所和住宅小区推行第三者责任保险，以提
高电梯生产、使用单位的事故赔付能力；对
于公共聚集场所的电梯和住宅小区，配备和
逐步加装视频监控设施。

! ! ! !有人会问，为什么上海一些老建筑的电
梯使用了上百年还在用？“其实，这些电梯在
长期使用中不断更换着零部件并进行改
造，”市质量技术监督局总工程师朱明解释
说。自上世纪 %&年代起，本市建造了大量商
品房，按一般商品房的使用年限 '&年计算，
住宅电梯每 $#至 !&年就将面临一次大修
或改造，也就是说，这些居民小区的电梯最
起码面临 !()次的主要部件更换或大修，但
这些费用事先都没有预算，等电梯“罢工”了
再筹措常常众口难调。“如何维持电梯生命
周期的健康运行？”朱明强调，这需要有一系
列制度性的设计，改变目前电梯“一次投入、
永久使用”状态。
“电梯安全监管是一个综合性问题，”朱

明表示，目前质量技术监督部门对于电梯的
安全监察较多的是从专业技术、设备设施层
面入手，但收效并不明显，因为最关键的巨
大的市场需求和维保价格的恶性竞争问题
没有得到有效解决。如何规范电梯维保市场
行为，确定电梯维保最低限价，完善物业企
业动用维修基金的机制，明确危险电梯的停
用措施，还需要相关部门协同作战。

此外，业主的认识也很重要。“电梯到底
是我的，还是他人的？”朱明热切希望业主改
变对电梯的固有看法，认识到电梯是自己的
财产，它的“健康”关系到每个人的切身安全。
买房时不仅关注房屋品质也要关注电梯选型
和品质，使用中注意文明搭梯，而电梯“生病”
时“该投入的要投入、该大修的要大修”。

预计5年后，本市每4部电梯中就有1部步入“高龄”，
当心“上上下下的享受”变成“上上下下的烦恼”———

电梯“生命链”呼唤“系统维护”
老旧电梯频发故障引发社会关注。12月1日起，上

海市地方标准《电梯主要部件判废技术要求》将正式实
施。作为全国第一部关于电梯判废的技术标准，该标准
改变了电梯部件报废无据可依的现状，通过电梯主要
部件的报废和更换推动老旧电梯的更新改造。
“但是，这不足以解决当前电梯安全管理中碰到的

所有问题，”市质量技术监督局总工程师朱明指出，电
梯主要部件判废之后，是修是换业主往往意见不一，资
金筹措更显困难重重。朱明强调，这需要有一系列制度
性的设计，改变目前电梯“一次投入、永久使用”的现
状，才能维持电梯“生命链”的健康运行。

作为城市唯一的垂直交通工具，电梯带来“上上下
下的享受”的同时也带来了“上上下下的烦恼”。记者获
悉，针对电梯安全管理中的“症结”问题，本市正在对现
有的《上海市电梯安全监察办法》进行修订。新修订的
《上海市电梯安全管理办法》在明确电梯安全管理主
体、电梯运行费用单独列支、公共场所电梯购买保险等
方面提出了建设性意见。记者近日采访多位参与修订
和起草的专业人士，听他们“会诊”当前电梯安全管理
中存在的症结和对策。
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! ! ! !! 电梯!关人"与电梯事故的区别

电梯!关人"其实是在电梯运行过程中#

安全检测系统发现电梯存在异常或故障等

问题时自动作出保护乘客的正常反应#是对

乘客的一种保护措施#不是电梯事故$ 如果

在发生异常时# 电梯还不能自动停止运行#

关闭电梯门#反而可能造成意外伤害$

电梯是由成千上万个机械% 电气原件

组成的机电一体化产品# 在长期的使用过

程中# 要确保完全不出现故障或异常是很

难做到的$ 但是如果故障频繁则说明电梯

的使用%维保等环节存在问题$

! !电梯检验合格后就应该一直安全"

电梯的年度定期检验# 是对电梯前一

个周期养护情况的检查# 是判断电梯能否

继续安全运行的最低标准$ 日常的养护#不

能全指望一年一次的检验$ 想要电梯长期

平安运行#使用方筹措持续%足够的资金#

并且参与到养护方的日常管理中去# 保持

电梯安全性能持续满足和乘用人员规范使

用电梯#这才是关键$

本市目前电梯整体安全状况总体安全平

稳可控#本市!!!"电梯应急救援中心"每月接

到!关人"等应急救援报告在 !#"起左右$

! ! ! !夏去秋至，近*个月了，兰溪路%&弄花
溪园小区!*号居民楼的电梯因老化存在安
全隐患，自今年)月停运后一直未能重启，
住在高层的居民叫苦不迭。本是电梯设备
老化，“该修就修、该换就换”的简单事，却因
为维修资金牵涉业主、物业等多方的利益和
矛盾，致使电梯长期封停（详见本报$月%!日

报道），年老住户也不得不爬楼登高。“现在
钱也收齐了，!'号、!%号的电梯也开始安装，
我们的电梯为何还不见动静？”心急如焚的
!*号居民期待着老电梯重启的这一天。
花溪园小区居民碰到的问题并非个案。

统计数据显示，目前上海电梯总量已达$#+!

万台，年平均增长率为$!,，拥有数量居世
界城市之首。与此同时，全市使用年限超过
$#年的电梯数量$+-万台，超过!&年的电梯
数量近-&&&台。预计#年后，梯龄$#年以上的
电梯将占全市电梯总数的四分之一，电梯随
梯龄增加将逐步进入故障高发期。

业内人士指出，目前本市电梯整体处
于安全平稳可控的态势。但是，也存在各类
问题和隐患，突出表现为三大“症结”。

电梯设计选型“先天不足”
浦东金桥地区一家意大利公司的电梯

马达使用$年左右就屡屡“报警”，不得不每
年换$次。专家现场诊断后发现，公司租用
的是标准厂房，这部电梯的设计配置为货
梯，改作商务电梯频繁使用后自然“吃不
消”。
“有些居民小区或办公楼的电梯老是

出现故障，本身就存在先天不足的问题，”

国家电梯标准技术委员会委员黄文和告诉
记者，国家标准将电梯分为平常客梯、客货
梯、病房电梯、商务电梯等.大类，不同的电
梯设计标准和使用频率完全不一样。但现
实中，部分建设单位在电梯设计选用和招
投标时，或对乘用客流估计不足，或为节省
成本有意压低价格，造成本应该选用高速
大载荷电梯的却选用了低速低载荷电梯，
这样的选型、配置不当会加剧电梯的磨损
而易发故障。如有的住宅开发企业受利益
驱动，往往选用最便宜的电梯，或者/*层楼
选用/!层楼的电梯，使电梯长期超负荷运
行，埋下安全隐患。

电梯使用单位“以包代管”
“相比商务楼电梯，小区住宅电梯现在

‘未老先衰’的现象更为严重，”市质量技术
监督局特种设备监察处副处长彭力指出，
电梯使用管理责任不落实是电梯安全管理
的核心问题。目前，本市的一些居民小区电
梯普遍存在“以包代管”的问题，物业公司
找来电梯维保单位签订合同后，就认为电
梯运行安全是维保单位的事了。

根据现行的《上海市电梯安全监察办
法》，使用单位应当配备电梯专职安全管理
员，在一些公共场所，也应根据安全需要配
备电梯驾驶员。但现实中，很多使用单位为
了节约成本，根本不配备专职的管理人员，
一个管理人员常常身兼数职，一名持证管
理人员甚至要同时管理多个小区。
“上述现象为何频繁出现在住宅小区，

而在产权单一、明晰的商场、公共设施、商务

楼宇等极少出现？”业内人士分析指出，其核
心问题是，住宅小区电梯属于业主共用财
产，不属于个人财产。不出现大问题时，普通
业主没人关注电梯的管理和维护；而受业主
委托行事管理权的物业公司，对于不属自己
产权的电梯很难做到尽心尽职。

有限资金未能“物尽其用”
按照国家规定，电梯每半个月必须维

护保养一次。小区电梯维护保养费用由物
业从一并收取的物业管理费和设备运行费
中统一支出。记者在采访中，有不少物业公
司抱怨物业费收得太低，加上为数不少的
居民拖欠物业管理费，以致无法养护电梯。

可事实上，有限的资金也未能“物尽其
用”。上海市物业管理行业协会电梯维保专
业委员会主任刘玉华指出，按国家规定，物
业管理费里专门有设备运行费，按每月每
平方米&+##元收取（包含电梯水泵保养费和
公共设施的电费）。以一幢/*层的居民楼为
例，假设每层-户人家两台电梯，按每户/&&

平方米计算，这幢楼每个月的设备运行费
就是)%.&元。“每月#&&元保养一部电梯，完
全可以按照规范把电梯保养做得很好了，”
刘玉华说，扣除保养费，余下的钱支付水泵
运行费和电梯电费绰绰有余。

现实中，还有一些物业公司通过与电
梯维保单位签订“阴阳合同”来违规赚取差
价。“譬如，物业公司与电梯维保单位约定
合同价格是#&&元，但其中!&&()&&元还要
电梯维保单位返还物业公司”，业内人士透
露，这一现象在电梯维保行业或多或少存
在，几乎成了“潜规则”。正常情况下，电梯
维保情况不好，物业公司应该立即更换维
保单位。但是，当物业公司、维保单位成为
利益共同体时，电梯维保工作也就成了简
单的“擦擦灰”。

“先天”选型不当
“后天”维保不力
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!相!关!链!接! 关于电梯的几个认识误区

! 电梯时常闹!罢工"#令高层居民苦不堪言 本报记者 周馨 摄
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